

# Comment entretenir l'espoir

Dans un climat où beaucoup d'événements participent au « désaveu de l'espoir », le philosophe Roger-Pol Droit et la journaliste Monique Atlan jugent « dommageable de renoncer tout à fait à l'idée d'un espoir collectif partagé, à des idéaux communs, par crainte de se retrouver déçu, ou trahi ». Ils le proclament et expliquent comment ne pas s'y résoudre dans un essai brillant intitulé **L'espoir a-t-il un avenir ?** (Flammarion, 270p.). Les auteurs y explorent l'histoire et l'évolution de la notion d'espoir, sa dimension dans les religions chrétienne (espoirs terrestres, espérances célestes) et juive, son parcours dans les archives des grands philosophes pour finalement s'opposer au jugement que porte sur lui André Comte-Sponville, aux yeux duquel

« rien, pour le sage, n'est à espérer et tout est à vivre ». Roger-Pol Droit et Monique Atlan encouragent au contraire le lecteur à (ré)apprendre à espérer parce que l'espoir allie le raisonnement et les émotions et parce qu'il est « le dernier bastion d'une résistance à l'immédiété ». G. P.

